

Embarquer dans la transition écologique

Créer une dynamique d'équipe sincère et partagée pour accélérer la transformation

Ateliers d'écriture - Sophie Chabanel, consultante et écrivaine

La transition écologique en cours dans les entreprises est à la fois stratégique et urgente : réglementation, marque employeur, demande des clients, investissements structurants... Accélérer la transformation nécessite d'en faire un élan collectif enthousiaste et non une longue addition de contraintes. Qu'il s'agisse de faire évoluer l'offre de biens et services ou d'économiser l'eau de lavage des camions, il est indispensable d'y trouver un sens, d'en avoir envie, d'y croire.

Consultante et auteure d'une dizaine d'ouvrages, dont un essai sur l'environnement préfacé par Yann Arthus-Bertrand, Sophie Chabanel vous aide à poser les fondations d'une politique environnementale partagée.

Objectif : satisfaire les collaborateurs les plus exigeants et donner une impulsion aux moins concernés, pour que la transition écologique rassemble au lieu de diviser. Conscients des enjeux environnementaux profonds, les collaborateurs seront désireux de se mobiliser davantage, ensemble et avec enthousiasme.

Alternant lecture et écriture, l'atelier redonne une place à l'expérience individuelle, la sensibilité et l'écoute de l'autre. Créatif et puissant, il produit une implication personnelle profonde, première étape indispensable, puis un temps de partage fort et valorisant, qui crée un élan collectif.

Les + de l'atelier

- *Faire émerger une vision positive de la transition, axée sur les co-bénéfices et non sur le sacrifice*
- *Enclencher une dynamique enthousiaste sur la transition écologique, au sein de la direction ou de toute équipe de collaborateurs*
- *Sortir des rôles préétablis dans le groupe et rééquilibrer l'expression*
- *Créer un échange authentique, valorisant, respectueux et constructif*
- *Vivre une expérience collective qui marque les participants en profondeur : la transition, c'est comprendre mais aussi ressentir, imaginer, vouloir, espérer*

Module 1 : Poser les fondations d'une transition écologique partagée (une demi-journée)

Objectifs

- Comprendre les enjeux profonds de la transition écologique, dans nos vies personnelles et professionnelles
- Prendre conscience du fait que cette dernière est possible et désirable
- Faire émerger une vision partagée, indispensable pour se mettre en mouvement

Dans un contexte d' « urgence du long terme », selon l'expression d'Etienne Klein, l'atelier propose un équilibre entre réflexion et sensibilité, travail individuel et collectif. La transformation de l'entreprise passe par celle des femmes et des hommes qui la composent.

Ecouter des textes littéraires inspirants, écrire un texte personnel sur le rapport à la nature ou sur des changements réussis et enfin partager les récits des uns et des autres produit un partage profond et valorisant et un regard nouveau sur les autres et sur soi-même.

A l'issue de l'atelier, chaque participant repartira avec son propre texte et avec des cartes sur lesquels les autres membres du groupe auront écrit les mots qui résonnent chez eux.

Module 2 : Imaginer et construire la transition écologique de notre entreprise (une demi-journée en complément du module 1, soit une journée au total)

Objectifs

- Se projeter dans l'avenir et explorer les chemins possibles pour l'entreprise et pour l'équipe
- Amener chacun à s'approprier la politique RSE, la mettre à en œuvre et y contribuer

N. B : ce module peut être coconstruit ou coanimé avec la direction ou avec l'équipe RSE.

L'atelier propose une véritable démarche prospective : questionner les automatismes de pensée, faire émerger des possibilités nouvelles, riches et fécondes, imaginer un avenir désirable et des scénarios pour y parvenir.

Pour avoir un impact, les imaginaires doivent être un terreau pour agir – et non des utopies hors sol. Les récits élaborés visent à dessiner ensemble un futur souhaitable et réaliste. Loin d'être absent, le réel est le point de départ d'un voyage ambitieux.

L'atelier commence par un temps d'écriture personnel, indispensable pour que chacun s'autorise à laisser cours à son imagination. La dynamique d'intelligence collective permet ensuite d'enclencher la co-construction d'une vision partagée.

A l'issue de l'atelier, vous repartirez avec des récits, des scénarios et des pistes qui pourront alimenter des plans d'action thématiques (climat, biodiversité, économie circulaire...).